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话题汇文 体

体坛观察

日乒人才辈出
来自中国、日本、韩国等东亚

国家和地区的8支代表队，共92名

运动员参加本次比赛。昨天，中国

队捧得男团冠军，日本队获得女团

冠军。

让人有些意外的是，本次比赛

的种子选手无一来自中国。实际

上，国际乒联有U11、U15的国际赛

事，青少年选手有积分、有排名。中

国乒协备战奥运会战略体系参谋部

成员、中国乒乓球队原男队教练组

组长尹肖告诉记者：“以前，我们的

青少年参加国际比赛机会很少，不

像国外的，尤其是日本，他们参加的

国际比赛相当多，所以大赛经验比

我们丰富。”

东亚希望杯始创于1992年，由

日本乒乓球协会发起，历史上，日本

队也是获得男女团冠军最多的队

伍。第25—29届东亚希望杯由中

国乒乓球协会主办，上海体育学院

和中国乒乓球学院承办。裁判长朱

琳还记得，张本美和初出茅庐的样

子：“当时还不能确定她未来一定能

达到什么高度，但是她的比赛经验，

就是这么一点一点积累出来的。”而

现在，张本美和已经直接跳过世青

赛，参加成人赛事。尹肖说：“张本

美和现在能够达到我们国家一队中

间偏上的水平。”

而在前不久的世青赛上，日乒

小盐悠菜独得四冠，国乒却在U15

女子项目上颗粒无收。其姐姐小

盐遥菜则是日乒U19的王牌。而她

们两人，也都曾在东亚希望杯捧得

冠军。

国乒开始重视
乒乓球的最高水平，集中在中

国。但由国家队亲自抓小学生队伍

培养和建设的，日本是第一个。

“我们现在是层层选拔，从地

区到全国，日本国家队成立专门的

青训部，抽调我们各地乒乓球俱乐

部教练，从少儿培训抓起，打造厚

实的金字塔。”第一次带队员参赛

的日本Dream俱乐部教练李龙飞

告诉记者。

尹肖坦言：“人家都在抓青训，

如果我们再不抓的话，可能会出现

后备力量青黄不接，也可能会出现

人才断档，这不是危言耸听。”

对于日本乒乓球的崛起，国乒

有着十分清醒的认识并已经给出

了应对之策。自2020年开始，中

国乒乓球协会推出了国青国少选

拔赛，尽管这两支国家队是集训

队，但对于全国的青少年乒乓球的

推动意义巨大，当年的总参加人数

达到了13000多人，今年更是突破

了18000人。

中国乒乓球青少年培养，要“走

出去”。也正是在上届东亚希望杯，

国乒第一次派出了真正的国少队，

拿下四个项目中的三个冠军。“这愈

发坚定了我们国青国少培养的模

式。”尹肖说。今年，东亚希望杯重

回中国上海，国少队更是精锐尽

出。“成绩我们肯定是要争取的，但

是更重要的是锻炼。”尹肖坦言，这

个年龄段的孩子，成长过程中的变

化很大，“今年是冠军，明年可能就

输了。但从发现人才、锻炼人才的

角度来看，这个比赛的价值是极

大的。”

搭建交流平台
走出去，也要请进来。东亚希

望杯是东亚各国青少年乒乓球共同

交流、相互促进的平台。中国乒乓

球协会副主席、上海市乒乓球协会

会长王励勤说：“上海这座城市有着

深厚的乒乓球底蕴和广泛的群众基

础，曾举办过世界乒坛最高赛事，也

曾打造过形式多样、种类丰富的群

众乒乓赛事，多年来为国家培养了

一批优秀运动员。希望杯再次来到

上海举办，正是多方友好磋商、通力

合作的结果。”

值得一提的是，这次曹乒校也

派出了一支队伍参赛。“因为东道主

也可以出一个队，所以我们积极地

想要承办这样的比赛，让更多的孩子

能够参与到这项国际赛事中去。”曹

燕华笑言，“国乒这次派出中国最好

的前3名选手，我们曹乒也派出最好

的参赛，可能我们会有些差距，但是

谁知道呢？竞技的乐趣就在这里，不

到最后一刻谁也不知道结果。”

赛场看台上人头攒动，热爱乒

乓球的孩子们来观赛了。而赛场

边，各支队伍架

起一台台摄像

机，就和成年国

家队一样，这些

小学生们目标明

确、梦想坚定。

本报记者

陶邢莹

表现精彩
季中赛是NBA的一项新尝试，

每年11月初开赛，打一个月左右，

全部30支球队都要参赛。参赛球

队按照东西部分为6组展开角逐，

每组5支球队进行小组赛，小组赛

采用单循环赛制，四轮比赛过后各

小组第一晋级淘汰赛，另外两支晋

级球队为东西部的成绩最好的小组

第二，淘汰赛则将采取单败淘汰制，

直至决出总冠军。值得一提的是，

NBA季中赛的所有比赛（除总决赛

之外）的场次和胜负关系将计入常

规赛，只有参加总决赛的两支队伍

需要比别的球队多打一场。

事实证明，NBA季中赛成功了。

整个11月NBA总现场观赛人数创下

历史纪录，明星球员在季中赛也拿

出了更优异的表现：杜兰特场均

35.7分7.3个篮板7.7次助攻，约基

奇32.3分16.3个篮板11次助攻，库

里31.3分……这些数字都超过了他

们常规赛的平均值。率队杀入季中

赛决赛的步行者球星哈利伯顿表

示，自己还未踏上过NBA季后赛舞

台，所以如果能够在季中赛中夺冠

也是很美妙的经历，“季中赛对我而

言是第一次打真正有意义的NBA比

赛，我想带队走到最后。”“字母哥”

也开玩笑地表示：“强如迈克尔·乔丹

也没有夺得过季中赛冠军。”

是否借鉴
放眼全球职业篮球联赛，除了

菲律宾的PBA，只有CBA效仿NBA

打每节12分钟的比赛。既然CBA

从大洋彼岸学了不少，要不也学学

季中锦标赛？甚至还可以搞得更大

一些，组建一个让CBA、NBL球队甚

至草根球队都可以参加的杯赛，就

像足协杯一样。

对于是否引进季中赛，自然是

公说公有理婆说婆有理。有观点

认为CBA应该设立季中赛，一是这

种单败淘汰赛制更偶然、更刺激，

可以吸引更多球迷的关注，另外如

果CBA、NBL球队都可以参赛的

话，还可以增加两个级别联赛之间

的交流，让NBL球队更能意识到自

身差距。而一些俱乐部在接受采

访时，也表达了欢迎季中赛的想

法，但是稍有担忧的是具体赛程如

何安排。

也有观点认为，CBA增加季中

赛没有太大意义，“每一个联赛都有

主要矛盾和次要矛盾，NBA的主要

矛盾是和其他联赛竞争市场，而

CBA的主要矛盾是中下游球队的

实力太弱，搞这样的杯赛无助于提

升这些球队的实力，因为他们赢不

了。”他还表示，CBA赛程没有NBA

那么长，也不像NBA那样有很多竞

争对手，所以努力把联赛质量和竞

争力提升上去才是王道，“一是要缩

小强队和弱队之间的差距，另外就

是看能不能恢复升降级，打通NBL

球队升入CBA的通道，同时盘活两

个联赛。”

本报记者 李元春

   要不要引进季中赛
常规赛打出淘汰赛的惨烈，超级明星提前进入季后赛模式，一场

定胜负的比赛悬念十足……正在如火如荼进行的NBA季中锦标赛，
成了不少球迷关注和讨论的话题。今年首次推出的NBA季中赛反响
不错，但CBA是不是也需要引进季中赛呢？

东亚希望杯青少年乒乓球锦标赛上海开打

为何种子选手里没有国乒小将？
成都，国际乒联混合团体世界杯激战正酣，张本兄妹场上奋

战。而在上海曹燕华乒乓培训学校，第32届东亚希望杯青少年乒
乓球锦标赛昨日开赛，这里走出了不少乒乓名将，如张本兄妹、国
乒队长马龙……

任何事物不求变，不创新，一定会被别人超越。
这项由日乒发起的赛事，如今重返中国上海，因为中

国乒乓的少年培训要借鉴日本，也要“请进来、走
出去”。

■ 参赛的中国女双选手

■ NBA季中
赛获得成功
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■ 徐寅生与
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■ 日本小将
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